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Есть хорошие новости: Всемирная организация здравоохранения объявила, что пандемия COVID-19 закончилась. 
А вот мучения маленьких пациентов в Нарьян-Маре – продолжаются. Почему «временный» переезд детской поли-

клиники обернулся постоянной головной болью и для родителей, и для местных властей, – 
читайте на страницах 2–3

Детское 
здравоохранение 

РЕАНИМАЦИИ

НАО
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДЕТСКАЯ     
ВЕРНУТЬ

Ещё в апреле 2020 года Департамент здравоохра-
нения, труда и социальной защиты населения Не-
нецкого автономного округа «обрадовал» местных 
жителей: детская поликлиника в Нарьян-Маре 
переехала под крышу лечебно-диагностического 
корпуса. А четырехэтажное здание, где до этого 
годами лечились и проходили плановые осмотры 
дети, было перепрофилировано под ковидный 
диспансер. Переселение, как заверяло ведом-
ство, хоть и вынужденное, но точно вре-
менное. На днях Всемирная органи-
зация здравоохранения (ВОЗ) 
заявила об окончании пан-
демии ковида. Но воз, или 
точнее, маленькие паци-
енты, и ныне там – ютятся 
бок о бок со взрослыми 
больными. Мы разобра-
лись, как так получилось 
и есть ли выход из этой  
ситуации. 

Подвиньтесь, 
пожалуйста

В 2020 году у родителей 
юных пациентов и в мыс-
лях не было возмущаться. 
В тот год округ, страну, да 
и весь мир лихорадила 
эпидемия коронавируса, 
и все прекрасно понимали, 
что отдать детскую поликли-
нику под инфицированных – 
действительно вынужден-
ная мера. В НАО «короной» ежедневно 
заболевали десятки человек. Были случаи 
и со смертельным исходом. 

Поэтому открытие отдельного ковид-
ного отделения, с выделенной системой 
подачи кислорода, было мерой необхо-
димой. И стоящая через дорогу от ле-
чебно-диагностического корпуса детская 
поликлиника с детским же стационаром 
как раз соответствовала всем этим 
требованиям. В ней для инфекционных 
больных было оборудовано 60 коек, 
в том числе девять – в операционном 
блоке, который также перепрофилирова-
ли под реанимационное отделение для 
пациентов с тяжёлой формой болезни. 
Опять же, как и было озвучено в релизе 
минздрава, все эти изменения являлись 
«временными».

В эпицентре неудобств
Стоит только переступить порог ЛДК, как ты моментально 

оказываешься в эпицентре бурлящего людского потока. Каждое 
утро толпы родителей с детьми смешиваются со взрослыми 
пациентами. 

Узкие помещения корпуса заставлены пеленальными 
столиками, диванами и стульями для посетителей – ни 
развернуться, ни повернуться. Количество кабинетов в ЛДК, 
которые заняла детская поликлиника после переезда, 
серьёзно уменьшилось, так что теперь в одном помещении 
приём ведут врачи сразу двух педиатрических участков.

Конечно, они посещают своих врачей не одно-
временно, но ютящимся в нескольких кабинетах 
педиатрам всё равно крайне непросто успеть 
принять каждого.

Впрочем, родители и врачи-педиатры стара-
ются оставаться оптимистами и искать плюсы 
даже среди сплошных минусов. Например, 
после переезда для проведения обсле-
дования родителям не приходится 
бегать с ребёнком через дорогу, 
ведь всё лабораторно-ди-
агностическое обору-
дование находится 
в одном здании.Узкие специалисты также вынуждены вести приёмы 

в одном кабинете по установленному графику. Всё это 
чрезвычайно трудно, неудобно, причём не только посе-
тителям с детьми, но и медицинскому персоналу.

 А ведь поток посетителей у педиатров немаленький. 

 Врачам-педиатрам и их маленьким пациентам с родителями 
 пришлось в спешном порядке перебраться в лечебно- 
 диагностический корпус (далее – ЛДК) напротив, 
 где «переселенцам» выделили аж целый пятый этаж. 

4 395  
детей  

до шести лет
и 5 222  

школьника (подростка)  
в возрасте от 7 до 17 лет 

Статистика утверждает, что  
 на 1 мая  текущего года   

в НАО проживали 
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 НЕЛЬЗЯ ПОСТРОИТЬ
Замечательное четырехэтажное здание, в котором ранее находи-
лась детская поликлиника со стационаром, опустело: на первом 
и части второго этажа расположились административные кабинеты, 
на остальных – полупустое инфекционное отделение. И всё.

В соответствии с очередными изменениями в приказ №198н 
Минздрава РФ, регионам было рекомендовано до 10 июля прошло-
го года вернуть все перепрофилированные стационары к оказа-
нию плановой помощи и перевести пациентов в монопрофильные 
специализированные учреждения. Если, конечно, позволяет эпиде-
миологическая ситуация. В НАО она давно уже это позволяет! Но… 

Как пояснил один из специалистов Департамента здравоох-
ранения, труда и социальной защиты населения Председателю 
Совета регионального отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Ненецком автономном округе Наталье Лысаковой, дет-
ское отделение не возвращают в четырехэтажное 
здание из-за необходимости провести дезинфек-
цию помещений. 

ПОЛИКЛИНИКА: 

Мы ищем белые 
халаты

Пользователи социальных сетей чаще 
всего размещают на сайтах и в пабликах 
благодарственные отзывы о сотрудниках 
детской поликлиники. Население при-
знаёт, что люди в белых халатах действи-
тельно герои, ведь уже который год им 
удаётся ежедневно оказывать высоко-
квалифицированную помощь маленьким 
пациентам, несмотря на стеснённые 
условия работы. Но встречаются и возму-
щённые посты:

Ужасная организация осмотра 
детей до года. Один врач при-
нимает во вторник, другой 

в среду или четверг. Разное время при-
ёма в проф. дни. Почему нельзя сделать 
один день? Талонов вечно нет. И не 
хватает врачей, – выражает недоволь-
ство Надежда Л.

В группе одной популярной соцсети 
родители также жалуются на то, что в по-
ликлинику невозможно дозвониться или 
записаться на приём онлайн.

К специалистам в окружные медуч-
реждения, кстати, не только детские, 
действительно крайне сложно попасть. 
И в первую очередь это связано с острой 
нехваткой медицинских работников.

В результате кадрового голода зна-
чительно снизился уровень доступности 
оказания услуг для маленьких пациен-
тов: на сегодняшний момент в детском 
здравоохранении не хватает целого ряда 
специалистов – например, ортопедов 
и офтальмологов.

Чтобы исправить ситуацию и привлечь 
в округ медиков, был введён целый ряд 
мер. Эскулапам предлагают надбавку 

к заработной плате за стаж работы в районах 
Крайнего Севера, единовременное пособие 
в размере двух должностных окладов, опла-
ту стоимости проезда работника и членов его 
семьи в пределах страны, выплату надбавки 
молодым специалистам в размере 30% в первый 
год работы и 20% в последующие и многое-мно-
гое другое.

Но, к сожалению, ситуация к лучшему не меня-
ется. Медики, проработавшие до пенсионного 
возраста, отправляются на заслуженный отдых, 
а молодые кадры, несмотря на все предлага-
емые бонусы, почему-то упорно не торопятся 
вливаться в ряды местных защитников здоровья.  
 Бытует мнение, что молодых специалистов 
 в области детского здравоохранения 
 «отпугивает»  в том числе и нынешняя 
 ситуация с поликлиникой,  и условия труда 
 в ней.  Видимо, не желают вчерашние выпускни-
ки медицинских вузов работать, сидя буквально 
на головах друг у друга.

В соответствии с теми требованиями 
СанПиНа, которые мне были озвуче-
ны, проведение в бывшем здании 

детской поликлиники полноценных де-
зинфекционных мер обойдется казне 
в довольно крупную сумму, – расска-
зывает Наталья Лысакова. – Там 
много нюансов, в том числе каса-
ющихся технического состояния 
здания. Но даже если удастся най-
ти средства, провести дезинфек-
цию и вернуть здание детской 
поликлинике, то придётся искать 
место для административного 
корпуса, который сейчас занимает 
первый и часть второго этажа. Возникнет и ещё одна проблема: 
куда перевести инфекционное отделение? Ранее оно располагалось 
в аварийном строении, которое сейчас готовится к сносу. Несмотря 
на то что ковид мы почти победили и волна заболевших схлынула, 
инфекционное отделение крайне необходимо округу.

Кроме того, мы все прекрасно понимаем, что ковид, несмотря 
на то, что наши медики научились с ним справляться, – опасная 
инфекция. Особенно для наших детей. Возвращать ребят туда, где 
когда-то был её очаг, категорически нельзя. В то же время остав-
лять детей в лечебно-диагностическом корпусе нежелательно, 
поскольку это сказывается на качестве оказания медицинских ус-
луг. А значит, и на здоровье подрастающего поколения. А на этом 
экономить нельзя! Ведь дети – наше будущее. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ выступила 
с крайне важной инициативой – построить новую детскую по-
ликлинику со стационаром для детей и современным диагности-
ческим оборудованием. Нашему округу она жизненно необходима! 
И этот вопрос можно и нужно решать с привлечением федераль-
ных средств.

 Наталья Лысакова
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Поликлиника невозврата
Но вернемся к нашим сидящим в тесноте 

педиатрам и их пациентам. Они несколько лет 
терпеливо ждали момента, когда волна короно-
ванной заразы пойдет на спад и можно будет 
вернуться в свои просторные кабинеты.

И вот наконец ковид себя почти исчерпал. 
Врачи фиксируют в НАО лишь по несколько слу-
чаев заражения в день, причём по большей части 
люди болеют в лёгкой форме, так что размещать 
на инфекционных койках практически некого.

Пока верстался номер.
На запрос лидера ненецких социалистов Натальи Лысаковой отве-
тил заместитель губернатора НАО Александр Дудоров. Чиновник 
сообщил, что в настоящее время прорабатывается вопрос стро-
ительства в Нарьян-Маре корпуса детской поликлиники и стаци-
онара. Что касается  инфекционного отделения, уже подготовлен 
паспорт инвестиционного проекта и определена его ориентиро-
вочная стоимость. Теперь решается самый главный вопрос: поиск 
источника финансирования из федерального бюджета.

«Конечно же вместе с жителями мы будем 
контролировать этот процесс и непременно 
доведем дело до конца! – заверяет Наталья 
Лысакова. – Мы, Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, сделаем всё возможное, 
чтобы новая детская поликлиника откры-
ла свои двери для маленьких пациентов как 
можно раньше!»
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Основатель ЧВК Евгений  
Пригожин также обратился  
к участникам съезда. 

«Пользуясь случаем, я хочу 
сказать спасибо и добрые слова 
Сергею Михайловичу Миронову, 

который нас поддерживал всегда. В том числе во 
время тяжелого снарядного голода. И спасибо его 
соратникам. С уважением, Пригожин».

«Спасибо, дорогой друг! Совместными усилиями 
мы приблизим нашу неминуемую Победу! России 
быть!» – ответил Сергей Миронов.

АРТЁМОВСК БОЛЬШЕ НЕ БАХМУТ
Динамику партийного съезда в середине дня 

взорвало долгожданное, но при этом всё-таки 
неожиданное известие с фронта! «Бахмут взят!» – 
вдруг начало разноситься по залу. «Да не Бахмут, 
а Артёмовск», – поправляли знающие коллеги 
товарищей. Впрочем, это тот случай, когда от пере-
мены названий суть не менялась никак. Сражение, 
которое длилось 225 дней и которое уже сравни-
вают со «вторым Сталинградом», выиграла Россия! 

Сергей МИРОНОВ  Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Считайте, что это лучший подарок 
к нашему съезду. Наша армия выходит 
на новые стратегические направления 

освобождения Донбасса, а это свидетельствует 
только об одном: как долго веревочке не виться, 
а конец бандеровской власти приближается.

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК    К СЪЕЗДУ

Его друг 
и соратник 
Александр Шубин 
погиб на месте. Политик вы-
жил, действительно, чудом.

Однако интрига дня раз-
решилась довольно скоро – 
накануне нашему соратнику 
была проведена очередная 
сложнейшая операция, по-
этому текст обращения Прилепина зачитывала его 
пресс-секретарь Елизавета Кондакова: 

«Мы – не враг государства. Мы – реальная основа 
государства. Мы не против всего плохого и за всё 
хорошее. Мы за правду, мы за правду нормального 
большинства».

Вскоре стало известно, что операция Захара При-
лепина прошла успешно, он переведен в обычную 
палату. Но впереди, конечно, ещё долгие месяцы 
лечения. Уже позже в интервью «Парламентской га-
зете» политик так рассказал о своих ранениях: 

«Помимо травм во всех полостях тела, у меня за-
фиксировали ещё и мозговую, изначально подозревая 
отёк мозга. То есть, вернувшись в сознание, я ри-
сковал перестать быть самим собой. Но я вернулся 
и всё ещё помню алфавит».

А отвечая на вопрос о сроках окончания 
СВО, Захар Прилепин добавил: 
«Не знаю когда, но точно знаю где. В Киеве».

ОТ ЛИЦА «МУЗЫКАНТОВ»
В ходе специальной военной операции свою 

эффективность доказали боевые отряды частной 
военной компании «Вагнер», или, как они сами себя 
часто называют, «музыканты». 

Партийные съезды – 
мероприятия, 
что называется, на 
любителя. Далёкому 
от политики человеку 
здесь быстро станет 
скучно. Однако 
XII Съезд Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
оказался богат 
на неожиданные 
«подарки». И главный 
из них пришел 
с фронта…

НАШИ РЕБЯТА

ВСЕ ЖДАЛИ ЗАХАРА

Бойцы СВО были 
главными героями ме-
роприятия. В самом начале 
на сцену пригласили десятки 
военнослужащих подшефного СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ – ЗА ПРАВДУ мотострел-
кового полка Минобороны и батальона «Оплот» 
Нацгвардии. Солдаты и офицеры не привыкли 
к такому вниманию – явно смущались, когда Сергей 
Миронов вручал им партийные медали «За воин-
скую доблесть» и «За служение и доблесть». 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
с самого начала СВО добивалась – и добилась – 
принятия десятков законов, направленных на под-
держку наших воинов и их семей. Речь не только 
о военнослужащих. К участникам боевых действий 
благодаря усилиям социалистов и поддержке Пре-
зидента Владимира Путина недавно были прирав-
нены и ополченцы, которые защищают Донбасс 
с 2014 года. Впрочем, на этом социалисты останав-
ливаться не намерены. 

Сергей МИРОНОВ  Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Наших депутатов всех уровней около 
шести тысяч. Я предлагаю: пусть муници-
пальные депутаты возьмут шефство над 

одной семьёй. Это может быть семья погибшего 
участника специальной военной операции, семья, 
член которой получил инвалидность во время СВО, 
либо семья, член которой сейчас участвует в специ-
альной военной операции.

Депутат Государственной Думы, я считаю, мо-
жет взять шефство над тремя семьями. И мы уже 
начали это делать. Я лично взял шефство.

Интригой дня для собравшихся журналистов оста-
валось участие в съезде Сопредседателя партии За-
хара Прилепина. Точнее, в каком именно формате он 
обратится к съезду. За две недели до этого – утром 
6 мая – машина известного писателя и добровольца 
была взорвана по заказу украинских спецслужб. 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА
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Основатель ЧВК Евгений  
Пригожин также обратился  
к участникам съезда. 

«Пользуясь случаем, я хочу 
сказать спасибо и добрые слова 
Сергею Михайловичу Миронову, 

который нас поддерживал всегда. В том числе во 
время тяжелого снарядного голода. И спасибо его 
соратникам. С уважением, Пригожин».

«Спасибо, дорогой друг! Совместными усилиями 
мы приблизим нашу неминуемую Победу! России 
быть!» – ответил Сергей Миронов.

АРТЁМОВСК БОЛЬШЕ НЕ БАХМУТ
Динамику партийного съезда в середине дня 

взорвало долгожданное, но при этом всё-таки 
неожиданное известие с фронта! «Бахмут взят!» – 
вдруг начало разноситься по залу. «Да не Бахмут, 
а Артёмовск», – поправляли знающие коллеги 
товарищей. Впрочем, это тот случай, когда от пере-
мены названий суть не менялась никак. Сражение, 
которое длилось 225 дней и которое уже сравни-
вают со «вторым Сталинградом», выиграла Россия! 

Сергей МИРОНОВ  Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Считайте, что это лучший подарок 
к нашему съезду. Наша армия выходит 
на новые стратегические направления 

освобождения Донбасса, а это свидетельствует 
только об одном: как долго веревочке не виться, 
а конец бандеровской власти приближается.

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК    К СЪЕЗДУ

Его друг 
и соратник 
Александр Шубин 
погиб на месте. Политик вы-
жил, действительно, чудом.

Однако интрига дня раз-
решилась довольно скоро – 
накануне нашему соратнику 
была проведена очередная 
сложнейшая операция, по-
этому текст обращения Прилепина зачитывала его 
пресс-секретарь Елизавета Кондакова: 

«Мы – не враг государства. Мы – реальная основа 
государства. Мы не против всего плохого и за всё 
хорошее. Мы за правду, мы за правду нормального 
большинства».

Вскоре стало известно, что операция Захара При-
лепина прошла успешно, он переведен в обычную 
палату. Но впереди, конечно, ещё долгие месяцы 
лечения. Уже позже в интервью «Парламентской га-
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«Помимо травм во всех полостях тела, у меня за-
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А отвечая на вопрос о сроках окончания 
СВО, Захар Прилепин добавил: 
«Не знаю когда, но точно знаю где. В Киеве».

ОТ ЛИЦА «МУЗЫКАНТОВ»
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военной компании «Вагнер», или, как они сами себя 
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Партийные съезды – 
мероприятия, 
что называется, на 
любителя. Далёкому 
от политики человеку 
здесь быстро станет 
скучно. Однако 
XII Съезд Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
оказался богат 
на неожиданные 
«подарки». И главный 
из них пришел 
с фронта…

НАШИ РЕБЯТА

ВСЕ ЖДАЛИ ЗАХАРА
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Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
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нены и ополченцы, которые защищают Донбасс 
с 2014 года. Впрочем, на этом социалисты останав-
ливаться не намерены. 

Сергей МИРОНОВ  Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
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ВСТРЕЧАЛИ 
КАК ГЕРОЯ. 
СВОЕГО. 
РОДНОГО

– Руслан Владимирович, для многих 
ваше решение отправиться в зону СВО было 
неожиданным. Почему так вдруг?

– Это решение пришло ко мне не сразу. После 
объявления частичной мобилизации я понял, что 
партийная работа, конечно, важна, но на передовой 
я нужнее. 

– Насколько лично для вас было внезапным  
решение Верховного Главнокомандующего  
о начале СВО? 

– К тому моменту в воздухе, конечно, уже чувство-
валось приближение какого-то глобального события – 
это было видно и по заявлениям наших дипломатов, 
и по количеству визитов западных лидеров в Москву. 
Мы давали однозначные сигналы о том, что готовы 
разграничить сферы безопасности в Европе. А нас 
восемь лет кормили обещаниями – давайте ещё пого-
ворим, ещё подумаем. И в какой-то момент терпение 
России должно было лопнуть. 

– Бойцы, которые возвращаются с передовой, 
подтверждают, что решение начать спецоперацию, 
сработать на упреждение, было верным. Вы согласны 
с этим?  

– День, два или неделя – не могу сказать. Но то, что 
украинские войска готовы были напасть в самое бли-
жайшее время, – однозначно. Они восемь лет к этому 
готовились.

– В начале 90-х годов вы участвовали в спец-
операциях по обеспечению безопасности в Абхазии, 
в Ферганской долине, Кабардино-Балкарии, Северной 
Осетии, Ингушетии и были отмечены орденом «За 
личное мужество». Насколько трудно было после 
стольких лет на гражданке снова вернуться на пере-
довую? 

– Многое, конечно, изменилось с тех 
пор – техника, технологии, вооружение. 
Я каждый день учусь, в том числе у более 
молодых ребят. И это нормально. Конечно, 
тот опыт, который я приобрел в горячих 
точках, нам тоже пригождается. 

– Вы родом из Северодо-
нецка нынешней Луганской 
Народной Республики. То есть 
для вас СВО и борьба с на-
цистами – история личная, 
личная трагедия? 

– Это трагедия и для меня, и для моих родителей, 
и для моих дедов. На Донбассе у меня, можно сказать, 
повсюду могилы близких и дальних родственников. 
Поэтому спокойно смотреть, как с 2014 года укра-
инские националисты забрасывают ракетами жите-
лей ЛНР и ДНР, я не мог. Все эти годы наша партия 
собирала тонны гуманитарной помощи, доставляла их 
мирным гражданам и ополченцам. Эту работу сейчас 
продолжают мои коллеги по партии. А я решил взять 
в руки оружие. 

– Не могу не спросить. По вашим ощущениям, 
когда закончится спецоперация? 

– Скажу так. После того как в следующем году 
будет переизбран Владимир Путин, Украину заставят 
сесть за стол переговоров. Это моё убеждение. 

– На фронт отправляют не только коптеры или 
буржуйки. Тысячи школьников пишут письма, рисуют 
картинки, бабушки из деревень присылают носки и ва-
режки. Насколько эти подарки мотивируют бойцов? 

– Для ребят это очень важно, конечно. Мы получа-
ем и письма, и рисунки, и маленькие посылочки из 
монастырей, это очень трогательно – понимать, что 
тебя поддерживают. Когда бойцы читают послания 
от незнакомых людей: «Возвращайся живым, мы за 
тебя молимся», это реально трогает до слёз и очень 
помогает в бою. 

– На Съезде СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – ЗА ПРАВДУ 
много говорилось о том, что на сентябрьских выбо-
рах социалисты выдвинут кандидатов – участников 
СВО. Но как боевой опыт поможет им решать про-
блемы ЖКХ и смогут ли они разобраться, например, 
в особенностях межбюджетных отношений? 

– Депутатами не рождаются, а становятся. 
Главное, что будет отличать этих депутатов, – 
обостренное чувство справедливости! 
Они не за то сейчас сражаются, чтобы чиновники 
продолжали воровать и перекачивать деньги из 

кошельков пенсионеров в зарубежные офшоры. 
Это очень мотивированные и честные люди. И они 
точно наведут порядок – хоть в городской комму-

налке, хоть в региональном здраво-
охранении. Слово офицера. 
– Спасибо за интервью 
и берегите себя. 

И КОПТЕРЫ, И ГУМАНИТАРКА
Во время (а некоторые – и вместо) обеда 

делегаты съезда окружили вереницу авто-
мобилей, стоящих на улице. Водители явно 
переживали – им предстоял долгий путь. Но 
куда? Маршрут раскрыл Председатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов.  

Мы отправляем очередной гуманитар-
ный конвой на освобожденные терри-
тории и «за ленточку». Мы это делали 

с 2014 года и будем делать дальше, – заявил 
лидер российских социалистов.

Продукты, медикамен-
ты, одежда, бытовая химия, 

средства личной гигиены, ква-
дрокоптеры и другие спецсред-

ства для участников специальной 
военной операции были закуплены за счёт 
личных средств депутатов-справедливороссов 
со всей страны.

Кроме того, в новые регионы отправились 
два автомобиля «ГАЗ Соболь» – в отделения 
СРЗП в Херсонской и Запорожской областях. 

В СУХОМ ОСТАТКЕ
Из ожидаемых, но крайне важных итогов 

съезда можно выделить следующие: 

По итогам тайного голосования 
председателем Партии был переизбран 
Сергей Миронов, а посты сопредседателей 
сохранили Геннадий Семигин 
и Захар Прилепин. 
Делегаты съезда единодушно приняли 
предложение Сергея Миронова поддер-
жать на выборах 2024 года кандидатуру 
Владимира Путина. Почему? 

Сергей МИРОНОВ   Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

В своих решениях Президент опи-
рается в том числе на предложения 
нашей партии. Скоро 2024 год, будут 

президентские выборы. С одной стороны, мы 
понимаем, что когда идут боевые действия, 
может быть и не до выборов. Но я абсолютно 
убежден, что всенародная поддержка нашего 
Президента и Верховного Главнокомандующего 
во время боевых действий очень нужна.

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК    К СЪЕЗДУ

Машины 
были забиты 
под завязку: 

12 тонн 
гуманитарного 

груза – не коробок 
спичек. 

Одним из самых желанных и долгожданных гостей 
съезда был Руслан Татаринов – давний соратник 
Сергея Миронова. 
Осенью прошлого года он сложил с себя полномочия ру-

ководителя аппарата фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ» в Госдуме и ушел добровольцем на фронт. 

Три последних месяца, признался Руслан Татаринов, он 
был без связи с родными и близкими: «за ленточкой» – 
никаких мобильников! Но после окончания длительной 
командировки ему всё-таки дали увольнительную. Бук-
вально на несколько часов, чтобы выступить на съезде. 
Потом снова – на передовую. Однако нам удалось за-
дать несколько вопросов партийцу, которому на съезде 
аплодировали стоя.

РЕШИЛИ. СДЕЛАЛИ
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ЦЕНА ВОПРОСА

   ОТХОДЫ
ДЛЯ НАРОДА?

ПОЧЁМ

Та же «Российская газета» утверждает, что в сред-
нем   на одного жителя арктических регионов 
 приходится 400–500 килограммов отходов в год.  
Но власти нашего округа с этими расчётами не со-
гласны, ведь получается, что  ежегодно каждый 
 местный житель производит ни много ни мало 
 2,66 кубометра твердых бытовых отходов, 
 или 2660 литров ТКО!  Именно такие «мусорные 
нормативы» были установлены в Ненецком автоном-
ном округе ещё в 2016 году. 

Таким образом, на официальных бумагах все под-
счеты выглядят стройно и ровно, а на деле нормы 
явно завышены. 

Помойки счёт любят
По данным «Российской газеты», 

в 2022 году среди северных 
регионов самой замусоренной 

оказалась

Мурманская область –  
здесь образовалось 

32,7% «арктических» отходов 
Лидеру в спину дышит 

Ямало-Ненецкий  
автономный округ – 28,5% 

В числе «отстающих 
передовиков» по производству 

отходов – 
Республика Коми – 3,3% 
Чукотский автономный  

округ – 2,3% 
Якутия – 2% 

и арктические территории
Красноярского края – 1,9%

Ненецкий автономный округ 
по данным издания, со своими 

1,8% – в самом конце этого 
«ароматного» списка. 

Если в квартире прописаны, например, четыре 
человека, то собственнику каждый месяц приходится 
раскошеливаться на вывоз тысячи с лишним литров 
отходов! К реальности эти цифры имеют, конечно, 
не самое прямое отношение. 

 Парадокс вот в чём: населения в НАО  
не так много,  но по каким-то причинам 
Нарьян-Мар продолжает  зарастать  
несанкционированными свалками. Свалка от нас не свалит

Если зажать нос и зарыться в мусорную тему 
поглубже, выяснится, что проблема скрыта в ра-
стущих десятилетиями накоплениях отходов. 
Плодородной почвы, которую традиционно приме-
няют для их послойной изоляции, у нас просто не 
найти, а действующая свалка в Нарьян-Маре одна, 
и её состояние, мягко говоря, вызывает вопросы. 
Например, соответствует ли она установленным 
технологиям, поскольку мусор складируется на 
незащищённый грунт? 

На территориальной схеме обращения с отхода-
ми, в том числе с твердыми коммунальными, 
в НАО видно, что рядом с полигоном находится 
водозабор. Тот самый, который обеспечивает 
жителей Нарьян-Мара питьевой водой. Такое 
соседство и хранение на незащищенном грунте 
наверняка не идут на пользу окружающей сре-
де, а вместе с тем и здоровью людей.

Что же делать? Один из вариантов – выво-
зить отходы на Большую землю. Но это, к сожале-
нию, не наш случай. Сложности с вывозом мусора 
напрямую связаны с географическим расположе-
нием региона и плохо развитой транспортной се-
тью: отправка накопившегося «богатства» в другие 
регионы обойдется населению в такую копеечку, 
что стоимость смятой пластиковой бутылки сравня-
ется с ценой небольшого слитка золота.

Если увезти проблему, в прямом смысле, не 
получается, значит, надо перерабатывать ТКО на 
месте? Но, к сожалению, в НАО ежегодно на утили-
зацию отправляется лишь небольшая часть мусора.

Что делать с оставшимися, растущими как му-
сорный ком, объёмами – неизвестно. Они копятся, 
множатся, гниют или ещё хуже – не разлагаются 
вообще.
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а Ежегодно россияне выбрасывают порядка 60–70 миллионов тонн 
твердых отходов, что сопоставимо с весом десяти Великих пирамид 
Гизы! На долю Арктики приходится цифра поскромнее: «всего» 

миллион тонн. Оно и понятно, ведь в условиях Крайнего Севера, 
например, в том же Нарьян-Маре, живет не так много людей. 

Но получается, что мусорим мы меньше других регионов, 
а вот платим за это гораздо больше. Почему так?
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Есть ещё один инте-
ресный момент: если вы 

в вашей квартире времен-
но не проживаете, допустим, 

ещё не вступили в наследство 
или собрались всей семьёй 

куда-то надолго уехать, 
за вывоз ТКО всё равно 

придётся платить. 

Председатель Совета регионального
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Ненецком 
автономном округе Наталья Лысакова

Мусор отдельно, контейнер отдельно
Одно время в НАО активно пропагандировалась необходимость 

делить мусор на пластик, разлагаемые отходы и прочее. Во многих 
регионах России, где стартовали и потом с треском провалились 
подобные инициативы, принято кивать на неготовность населения 
тратить время на сортировку собственных отходов. С одной стороны, 
некая доля истины в этом есть. Население страны действительно 
оказалось не слишком готово к такому подходу. 

Но есть и другая сторона этой проблемы. Судя по отзывам в со-
цсетях, первое время жители Нарьян-Мара охотно поддержали 
идею, ведь сохранение природы родного края для нас, северян, 
не пустой звук. Поэтому мно-
гие местные активно 
включились в пред-
ложенную работу, 
начали кропотливо 
распределять по 
разным пакетам 
пластик, бумагу, 
разлагаемое… 

Но вскоре 
это дело забро-
сили. 

Вот и полу-
чается: тарифы 
в НАО растут прямо 
пропорционально 
горам мусора, жите-
ли округа на самом 
деле пытаются что-
то изменить в дан-
ном направлении 
к лучшему, но резуль-
таты пока не радуют.

Какой смысл продол-
жать что-то делить, если 

весь мусор в итоге приходится 
отправлять в один контейнер, 

который загружается в общий ку-
зов мусоровозов и одной большой 

кучей вывозится на свалку под буль-
дозер? Да и жёлтых контейнеров 
для раздельного сбора отходов 
у нас в регионе днём с огнём не 

сыщешь. 

Например, вНапример, в 2020 году  2020 году предельный тариф, предельный тариф, 
который был установлен в НАО,  который был установлен в НАО,  

составил составил 520 рублей за кубометр520 рублей за кубометр..  
А уже А уже в следующем году в следующем году предельный  предельный  

тариф пошёл в рост и население  тариф пошёл в рост и население  
платило платило 539 рублей539 рублей за кубометр. за кубометр.

Но «мусорный» аппетит этими деньгами Но «мусорный» аппетит этими деньгами 
насытить не удалось. Поэтому насытить не удалось. Поэтому в 2022 году в 2022 году 
в НАО тариф менялся два раза: в НАО тариф менялся два раза: с 1 июля с 1 июля 

он достиг 559,48 рубля, с 1 декабря – он достиг 559,48 рубля, с 1 декабря – 
609,83 рубля за кубометр.609,83 рубля за кубометр.
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Дорогой мусор!
В 2017 году в России стартовала реформа обращения с от-

ходами производства и потребления, для которой основой 
стал ФЗ №89 «Об отходах производства и потребления». 
В соответствии с этим законом планировалось наладить 
систему раздельного сбора мусора и переработку вторичного 
сырья. Предполагалось, что после разделения счетов по 
оплате за коммуналку и выделения отдельной платы за 
вывоз ТКО, оплата за ЖКХ не увеличится. 

Эта новость вселила в население нашего округа 
робкую надежду: а вдруг и правда, благодаря такому 
решению, мусора на улицах станет меньше?
На деле всё получилось с точностью до наоборот.   
 В 2020 году в НАО появились два региональных 
 оператора, счета за коммуналку разделились, цены 
 подскочили.  Если до 2020 года мы платили управляю-

щей компании за вывоз мусора, 
который входил в тариф 

«содержание», то сейчас 
региональному опе-
ратору по отдельной 
квитанции прихо-
дится отстегивать 
намного большую 

сумму. 

Понятно, что объёмы «производства» мусора 
населением, которые были установлены нор-
мативом, нереальные, но суммы в квитанциях, 
которые нам теперь приходится оплачивать за 
его вывоз, вполне реально бьют по семейному 
бюджету. 
Если произвести нехитрый расчёт, зная предель-
ный тариф и норматив, то получается, что  
 в НАО  стоимость услуги по обращению с ТКО 
 на одного человека в 2021 году составляла 

 119,48 рубля, а в 2022-м – уже 
135,18 рубля. В том же Архан-

гельске с 2022 года население 
многоквартирного жилого 

дома платит 85,06 рубля 
с человека, а с каждого 
жильца индивидуальных 
домов – 53,20 рубля. 

Здесь даже закон на 
стороне коммунальщиков. 

В Постановлении Прави-
тельства РФ от 06.05.2011 

№354 так и сказано, что при 
отсутствии постоянно и времен-

но проживающих в жилом поме-
щении граждан, объём коммунальных 

услуг рассчитывается на собственни-
ка такого помещения. 

 Наталья Лысакова

Вывоз 
и ути-
лизация 

мусора – это 
набившая оскомину 
проблема, которую 
уже много десятиле-
тий никак не удаётся 
решить. Я считаю, 
что к ней нужно 
подходить ком-
плексно. Взять 
хотя бы для 
примера си-
туацию с пу-
стующими 
квартирами, 
ожидающи-
ми, когда наследник вступит в свои права. 
Ведь можно же разработать механизм, 
который даст будущим собственникам 
право начать вносить плату за выбро-
шенные ТКО только с момента вступле-
ния в наследство.

В целом же, если вывезти из НАО нако-
пившиеся отходы мы не можем, необходи-
мо в регионе начать внедрять все этапы 
сбора и переработки ТБО – от повсе-
местной установки раздельных мусорных 
контейнеров, домашних корзин, приобре-
тения спецмашин для сбора раздельного 
мусора до организации соответствующей 
сортировки на свалках и утилизации. По-
мимо этого, надо продолжать разъясни-
тельную работу с населением о важности 
разделения мусора и как это поможет 

сохранить чистоту родного края. 
Конечно, потребуется финансо-

вая поддержка из бюджетов 
различного уровня и время, 

но только так мы сможем 
исправить ситуацию.

Фото: 123rf.com
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НАШЕ СОБАЧЬЕ ДЕЛО
Тема бродячих и агрессивных 
животных – снова на слуху. Госдума 
уже приняла новые штрафы для 
собачников и нерадивых чинов-
ников. В Кодексе об администра-
тивных правонарушениях теперь 
прописаны следующие штрафы: 
за ущерб здоровью или имуще-
ству, причиненный животным, его 
хозяину придется отдать от 10 до 
30 тысяч рублей, должностным ли-
цам – от 50 до 100 тысяч, юридиче-
ским – от 100 до 200 тысяч рублей.

Если чиновники будут понимать, что их могут 
посадить, что даже за легкий укус они будут 
платить большие штрафы и компенсации 

гражданам, тут же найдут средства и силы на циви-
лизованное решение проблемы, – уверен лидер россий-
ских социалистов Сергей Миронов. 

Также депутаты нижней палаты российского парламен-
та обсуждают очередные поправки в скандальный Закон 
об ответственном обращении с животными. Напом-
ним, документ, который запрещает отстреливать 
и усыплять бродяжек направо и налево, был принят 
ещё в конце 2018 года. Но с тех пор трагедий 
с участием агрессивных животных меньше 
не стало. Например, в Оренбурге этой весной 
стая бешеных псов насмерть загрызла мальчика. 

Эти ЧП – страшные трагедии. После гибели ребёнка 
власти Оренбурга заявили, что агрессивных собак, на 

которых и до трагедии неоднократно жаловались жители, 
«биркуют» и возвращают на те же улицы, якобы к этому их 
обязывает несовершенный закон. Это значит, что чиновники 
как не собирались, так и не собираются этот закон выполнять. 
Закон об ответственном обращении с животными запреща-
ет возвращать агрессивных особей на улицы, – говорит лидер 
российских социалистов Сергей Миронов. 

 Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ считает, что  
 поправки в Закон об ответственном обращении с животными не  
 нужны!  Они лишь развяжут руки региональным властям и узако-
нят массовые расправы над беззащитными животными. Принцип 

«отлов – стерилизация – вакцинация» реально работает. Но толь-
ко там, где чиновники пытаются решать проблему, а подрядчи-
ки – не воруют миллионы рублей на строительстве приютов. 

Поможет ли ужесточение штрафов 
решить проблему бездомных животных 
в нашей стране? Чтобы высказать своё 
мнение, отсканируйте QR-код камерой 
своего телефона и перейдите по ссылке. И
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